



Международный институт  
П. Сорокина – Н. Кондратьева



**Ю.В. Яковец**  
д.э.н., профессор, академик РАЕН

# **МУСУЛЬМАНСКИЙ МИР В МИРЕ ЦИВИЛИЗАЦИЙ XXI ВЕКА**

**Научный доклад**

**Москва – МИСК – 2015**

**Яковец Ю.В. Мусульманский мир в мире цивилизаций XXI века.**

**Научный доклад. М.: МИСК, 2015.**

Острейшей цивилизационной проблемой начала XXI века становится противоречивая динамика мусульманского мира, его взаимодействие с христианским и иными мирами, возникновение террористического государства ИГИЛ.

В научном докладе лидера современной цивилизационной школы, получившей мировое признание, президента Международного института Питирима Сорокина – Николая Кондратьева профессора Ю.В. Яковца дается взвешенная научная оценка структуры мусульманского мира, его исторических корней и системы цивилизационных ценностей. С использованием методологии глобальной воспроизводственно-циклической макромоделли оценивается потенциал мусульманских стран по 7 составляющим генотипа цивилизаций. Развивается гипотеза о возможном формировании в перспективе пяти мусульманских локальных цивилизаций (как это произошло с цивилизациями христианского мира).

Обоснованы предложения по повышению роли России в консолидации прогрессивных сил мусульманского мира для борьбы против религиозного фанатизма и терроризма.

Доклад обращен к ученым и педагогам, политическим, общественным и религиозным деятелям, к лидерам нового поколения, которым предстоит определять будущее мира цивилизаций.

© Яковец Ю.В., 2015.

© Международный институт  
Питирима Сорокина –  
Николая Кондратьева, 2015.

## ОГЛАВЛЕНИЕ

|  |           |
|--|-----------|
| <b>Введение</b> .....  | <b>4</b>  |
| <b>1. Мир цивилизаций и мусульманский мир</b> .....  | <b>8</b>  |
| 1.1. Мир цивилизаций XXI века .....  | 8         |
| 1.2. Современный мусульманский мир .....   | 9         |
| <b>2. Мусульманский мир на новом витке динамики цивилизаций</b> ..                               | <b>11</b> |
| 2.1. Новый исторический разлом.....  | 11        |
| 2.2. Поляризация мусульманского мира.....  | 12        |
| <b>3. Оценка потенциалов мусульманских государств по составляющим генотипа цивилизаций</b> ..... | <b>16</b> |
| 3.1. Методология оценки.....   | 16        |
| 3.2. Трудовые ресурсы.....   | 17        |
| 3.3. Агропродовольственный потенциал .....   | 18        |
| 3.4. Энергетический потенциал.....   | 20        |
| 3.5. Инновационно-технологический потенциал.....   | 21        |
| 3.6. Экономический потенциал.....  | 22        |
| 3.7. Социально-политический потенциал .....  | 24        |
| 3.8. Социокультурный потенциал.....  | 25        |
| <b>4. Миграционные корни цивилизационных конфликтов</b> .....                                    | <b>29</b> |
| <b>5. Контуры Будущего мусульманского мира</b> .....   | <b>31</b> |
| <b>6. Мусульманский мир и Россия</b> .....   | <b>34</b> |
| <b>Заключение</b> .....  | <b>36</b> |
| <b>Литература</b> .....  | <b>38</b> |

\* Работа публикуется при финансовой поддержке Российского фонда фундаментальных исследований. Грант 13-06-00418 «Разработка гецивилизационной воспроизводственно-циклической макромоделли и выполнение прогнозно-аналитических расчетов для обоснования системы целей и стратегии глобального устойчивого развития на базе партнерства цивилизаций».

Pitirim Sorokin –Nikolai Kondratieff International Institute

Yu.V. Yakovets, Dr.Sc. (Economics) Professor, RANS Academician

## **THE MUSLIM WORLD IN THE WORLD OF CIVILIZATIONS OF THE 21ST CENTURY**

Scientific Report

Moscow-SKII-2015

Yakovets Yu.V. The Muslim World in the World of Civilizations of the 21st Century. A Scientific Report. M.: SKII, 2015.

Contradictory dynamics of the Muslim world, its interaction with the Christian and other worlds, the emergence of the terrorist state ISIS becomes the burning civilizational issue of the beginning of the 21st century.

The scientific report of modern civilization school leader of international recognition, the President of the Pitirim Sorokin -Nikolai Kondratieff International Institute Professor Yu.V. Yakovets gives a considered scientific evaluation of the structure of the Muslim world, its historical roots and the system of civilizational values. Using the methodology of the global reproductive-cyclical macromodel it estimates a potential of the Muslim countries by 7 components of the genotype of civilizations. It develops a hypothesis about the possible formation in prospect of five Muslim local civilizations (as it happened with civilizations of the Christian world). It substantiates proposals to enhance the role of Russia in the consolidation of the progressive forces of the Muslim world in the struggle against religious fanaticism and terrorism. The report is addressed to scientists and educators, political, public and religious figures, to the leaders of a new generation who are to shape the future of the world of civilizations.

© Yakovets Yu.V., 2015.

© Pitirim Sorokin –Nikolai Kondratieff International Institute, 2015. CONTENTS

## **Foreword**

1. The World of Civilizations and the Muslim World
  - 1.1. The World of Civilizations of the 21st Century
  - 1.2. The Modern Muslim World
2. The Muslim World at a New Whorl of the Dynamics of Civilizations
  - 2.1. The New Historical Fault Line
  - 2.2. Polarization of the Muslim World
3. Evaluation of the Muslim States Potential Making the Genotype of Civilizations potential
  - 3.1. Agri-Food Potential
  - 3.2. Energy Potential
  - 3.3. Innovative-Technological Potential
  - 3.4. Economic Potential
  - 3.5. Socio-Political Potential
  - 3.6. Socio-Cultural Potential
4. Migration Roots of Civilizational Conflicts
5. The Outlines of the Future Muslim World
6. The Muslim World in Russia

## **Afterword**

\* The work is published with the financial support of the Russian Foundation for Basic Research. Grant 13-06-00418 "Development of Geocivilizational Reproductive-Cyclical Macromodel and Making Forecasting and Analytical Calculations for the Purposes of Grounding a System and Strategy for Global Sustainable Development Based on Partnership of Civilizations."